

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Jueves 17 Abril 1890

AÑO XIX

PRECIO DE SUSCRICION 1.50 PESETAS AL MES

Núm. 5.188

SUCESOS DE VALENCIA

DEL DIA 10 DE ABRIL

En la estacion d Valencia

A la una de la tarde comenzó á llegar la estacion del ferro carril de Almansa á Valencia y Tarragona la plana mayor de los tradicionalistas.

La junta regional estaba representada por el señor marqués de Colomar y don Faustino Lombart. Representaban á la junta provincial los señores D. Francisco Jaldero, D. Casimiro Valdés, señor marqués de Algorfa, D. Enrique Selva, D. Antonio Gasch, D. Francisco Carreras, don Leandro Herrero, D. Antonio Scal y don Bernardo Pellejero.

En representacion del Círculo tradicionalista, vimos á su vicepresidente D. Juan Bantista Bellver, D. Casimiro Valdés, D. Antonio Blat, D. Julio García, D. Emilio Torres, D. Francisco Vila y algunos otros.

Además estaban los Sres. D. Alejandro Reyero, D. José María Manglano, y otros tradicionalistas de significación.

Tambien estaban representadas las juntas locales de algunos pueblos, como Enguera, Requena, Gandía, Cullera, Torrente, Benaguasil, Liria y muchos más.

En la plaza de la Estacion había tomado sitio el núcleo de los tradicionalistas, así de Valencia como de los pueblos de la provincia. Pero no estaban solos los carlistas.

La plaza ofrecía un aspecto imponente. Miles de personas la ocupaban en toda su extension. Las calles inmediatas veíanse ocupadas por gente de todas clases y condiciones. Dominaba el elemento obrero. Precisamente la hora facilitó la reunion de ese elemento, por ser la de descanso en los talleres y fábricas.

Vendedores de pitos, que los anunciaban á cinco y diez céntimos, recorrían los grupos pregonando su mercancía, y los chiquillos anunciaban «El Espolsor» y «La bandera federal», que no preparaban bien los ánimos en favor de los carlistas. Desde bastante antes de la llegada del tren, escuchábase ese rumor confuso de las muchedumbres agitadas, que parecía anunciar la tempestad. Cualquier insignificante incidente hacía sonar gritos, silbidos y voces confusas. Los más atrevidos subieron á la verja que cierra la plaza, y alguno encaramóse en los árboles.

Llegada del tren

A las dos y quince minutos de la tarde llegó el tren. Este se componía de una larga fila de wagones de mercancías y detrás los coches de pasajeros. Por esta causa el coche ocupado por el señor marqués de Cerralbo y demás señores que le acompañaban, quedó fuera de los andenes cubiertos de la estacion.

Entre las personas que esperaban á los expedicionarios, figuraba la señora marquesa de Cerralbo y su hija, que había llegado en el tren de la mañana.

Al apearse el señor marqués, fué saludado con una salva de aplausos, seguido de un ¡Viva Cerralbo!

La comitiva se dirigió á la sala de espera de primera clase, donde se detuvo algún rato para hacer las presentaciones naturales, y por dicha sala llegó á la puerta principal de la estacion.

No bien se asomaron á la puerta, los carlistas que se habían concentrado junto á ella, saludaron con una nutrida salva de aplausos y algunos vivas, pero al mismo tiempo estalló nutrido coro de silbidos, que se prolongaba por las calles contiguas. Los carruajes, unos veinte, que esperaban á los expedicionarios, pusieron en movimiento, y en medio de aplausos, silbidos y vivas á Cerralbo, por una parte, y de vivas á la libertad y á la república, por otra, el marqués expedicionario ocupó un «landeau» cerrado, acompañándole los Sres. Jaldero, Manglano y Llorens de Córdoba, dirigiéndose hácia la fonda de Roma, por la calle de Lauria.

En la carrera

Apenas se pusieron en marcha los carruajes, sonaron nuevos aplausos y silbidos aumentando la confusion y arremolinándose la multitud, que con dificultad dejaba avanzar los coches. Vencieron estos la verja que cierra la plaza de la Estacion, y apenas penetró el primer carruaje ocupado por el señor marqués de Cerralbo, en la calle de Lauria, la manifestacion hostil tomó nuevo carácter.

A los silbidos siguieron las piedras. Varios proyectiles cayeron sobre los carruajes, rompiendo los cristales, y no pocos lastimaron á los cocheros. Guardando los carruajes, iban algunos carlistas, resistiendo la lluvia de piedras que caía sobre los coches. No había en aquel sitio aparato alguno de fuerza pública, ni precauciones visibles por parte de la autoridad.

Así cruzaron la calle de Lauria y penetraron en la de Pascual y Genís, donde continuó el alboroto. Un carlista y uno de los apedreadores llegaron á las manos, pero la intervencion de los agentes de Seguridad, apostados en la calle, evitó que ocurriera una desgracia.

El gobernador interino, Sr. Sapiña, que se encontraba en sitio próximo apenas tuvo noticia de lo que ocurría, salió al encuentro de la maltratada comitiva, y colocándose junto al carruaje que conducía al marqués de Cerralbo, trató de protegerlo, convenciendo á los agresores de lo impropio de su conducta. Acompañaban únicamente al gobernador algunos dependientes, muy pocos de la autoridad.

En tanto la muchedumbre corrió hácia la plaza de Villarasa, donde está el hotel de Roma, y en el cual había preparadas habitaciones para el señor marqués de Cerralbo.

Los carruajes penetraron en la calle del Poeta Querol, cruzaron las plazas de Mirasol y de San Andrés, repitiéndose en ellas iguales manifestaciones á las hechas en las calles de la carrera.

En la Fonda de Roma

Cuando los carruajes penetraban en la plaza de Villarasa había en ella muchísima gente. Frente al hotel de Roma se situaron

algunos vigilantes de Seguridad, el gefe del cuerpo, Sr. Sepúlveda, varios inspectores y cuatro municipales.

La llegada de los coches dió motivo á que se repitiesen los silbidos, mezclados con mueras á los carlistas y vivas á la libertad, á la república, á la anarquía y abajo los burgueses.

Al descender del carruaje el señor marqués de Cerralbo y penetrar en la fonda, acompañado de sus amigos, cayó sobre ellos una copiosa lluvia de piedras.

Uno de los primeros proyectiles rompió el globo del cristal de la luz eléctrica colocado sobre la puerta. Otro guijarro hirió á nuestro compañero en la prensa el Sr. Clemente Lamuela, redactor de «La Correspondencia de Valencia».

Prodújole una fuerte contusion en la megilla junto al ojo. Afortunadamente, no se lo reventó. Fué curado en la misma fonda de Roma por su hermano, que es médico.

Desde aquel momento ya no hubo descanso. De los grupos situados frente á la fonda se disparaban gruesas piedras, arrojadas certeramente á los balcones del piso principal.

Cuando los grupos estaban ocupados en esa faena, llegó el gobernador Sr. Sapiña. Dirigióse á uno de los grupos, recomendándoles se retirasen todos; pero á las palabras del Sr. Sapiña respondieron con nuevos vivas y mueras, reanudando la lluvia de proyectiles.

El Sr. Sapiña, colocado frente á la puerta del edificio, exhortaba á los grupos á cesar en su agresion, y en vista de la insistencia de la peticion consintió en que se abriese la puerta de la fonda, lo cual fué acogido con aplausos, pero brazos robustos lanzaron nuevas piedras, y todos los cristales del cierre de la escalera saltaron en mil pequeños fragmentos.

Los grupos trataban de penetrar en el edificio, y no sin grandes esfuerzos pudieron evitar los agentes de Seguridad y algunas otras personas que por allí se encontraban. Por fin se logró cerrar la puerta.

Interin ocurría esto el Sr. Sapiña fué levantado en brazos de los más animosos que le aclamaban, y desprendido de ellos, se dirigió, según creemos, al gobierno civil.

Siguieron cayendo piedras sobre el edificio. Algunos jóvenes escalaron los balcones del entresuelo, pero pudo evitarse que penetrasen en el local.

Cuando ya no quedaba un cristal entero en todos los balcones de la fachada principal, y estaban rotas las persianas y arrancados los marcos de las vidrieras, llegó una seccion de la Guardia civil de á caballo al mando de un teniente.

Esta fuerza fué recibida á los gritos de viva la libertad y mueran los carlistas.

Situóse en el centro de la plaza, pero no por ello cesó el apedreamiento.

Resonaron nuevos vivas al cruzar la plaza un grupo llevando al extremo de un liston de madera un trapo rojo.

Por entre los grupos circulaban vendedores de pitos.

Disminuyó el ataque de la fachada prin-

cipal, y se dedicaron á la que hay frente al palacio del marqués de Dos-Aguas. A este lado hay una puerta, y algunos preterdieron forzarla. Para ello arrancaron varios adoquines y los utilizaron como mazos. La puerta no cedió. En cambio hicieron en los balcones y ventanas idéntico destrozo al de la fachada principal. Tambien por la posterior, ó sea la de la calle de Cardona y por la de Vidal, fué atacado el edificio.

A las tres y media llegó un peloton de Guardias civiles de infantería, los cuales se situaron á la entrada de la calle de la Abadía de San Martín.

Al propio tiempo cruzó la plaza un sujeto enarbolando un pedazo de madera, coronado con un gorro frigio. Detrás iban 20 ó 30 chiquillos.

Un jóven, que se había apoderado de un trozo de persiana, le puso fuego, y se dirigió hácia la puerta principal de la fonda, con objeto de incendiarla.

Afortunadamente, el jefe de la Guardia civil logró evitar aquel propósito.

Cerca de las cuatro de la tarde llegaba nueva fuerza de la Guardia civil, y comenzó el despejo de la plaza y alrededores de la fonda. La gente se situó en las bocacalles.

Los vecinos de las casas inmediatas estaban asomados á los balcones. En los del Ateneo Mercantil había gran número de sócios.

Cuando llegó la última fuerza de la Guardia civil, circuló por entre los grupos de apedreadores la voz de ¡Al Círculo Carlista!

En el interior de la Fonda de Roma

La fonda contenía ayer, como de costumbre, crecido número de huéspedes, muchos de ellos extranjeros. ¡Qué impresion tan desagradable llevarán de nuestro país! Todos quedaron sitiados en las primeras horas.

Las gruesas piedras, y hasta adoquines, arrojados desde la plaza, no solo rompieron cristales y persianas, sino que penetrando en las habitaciones de la frontera, destruyeron muebles y cuantos objetos había sobre ellos.

Los huéspedes tuvieron que refugiarse en las habitaciones interiores. Entre ellos se hallaba con su familia el Sr. Vico. Dice un colega de la tarde que las piedras arrojadas á su habitacion rompieron objetos de arte que tenia en ella el insigne actor. El Sr. Vico y su familia trasladaron anoche su hospedaje al Hotel Continental.

A hora ya avanzada de la tarde, cuando dominó aquellos alrededores la Guardia civil, fueron saliendo los huéspedes por la puerta escusada de la calle de Cardona. Parece que solo quedó uno, que no quiso dejar su habitacion en la fonda apedreada.

Respecto al señor marqués de Cerralbo, estaba anoche en lugar seguro. La señora marquesa, que no siguió, afortunadamente, en la comitiva de su esposo desde la estacion á su alojamiento, entró en él mas tarde. El marqués escribió cartas á las autoridades superiores, civil y militar, reclamando la proteccion que en todo país se debe al ciudadano. Razon tenia para ello.

Anoche se aseguraba que el marqués se lamentaba de no haber conocido á tiempo el espíritu hostil de la mayoría del pueblo valenciano, pues á conocerlo, hubiese seguido su viaje por Zaragoza, en vez de venir á esta ciudad.

En el Círculo Tradicionalista

Se halla situado en la calle del Portal de Valldigna. Ocupa el segundo piso de la casa núm. 3, propiedad del señor baron de Llaurí. En el principal habita una familia de Castalla, en donde se encuentra hace días.

El local del Círculo estaba de fiesta. En el pátio y escalera había colocados grupos de plantas.

No sabemos de un modo positivo cómo comenzaron los sucesos. Consta, sí, que no bien fueron ocupadas militarmente todas las avenidas de la fonda, el grueso de los contramanifestantes, se dirigió por la plaza de la Reina á la calle de Valldigna.

Llegaron frente al Círculo, en el cual había diez ó doce carlistas. Trataron de subir los de la calle, invadiendo el pátio. Cuando esto observaron los carlistas, destruyeron la escalera con parte de los muebles del Círculo, levantando una verdadera barricada.

Como la calle es de las estrechas y el segundo piso muy alto, las piedras arrojadas desde la vía pública no lograban dar en el blanco.

En esto, un sugeto parece que trató de poner fuego á los muebles que impedían el paso de la escalera.

Los carlistas se defendieron disparando algunos tiros, resultando heridos dos sugetos de los que había en el pátio.

Este hecho pudo ser origen de un gran desastre. Los grupos de la calle recogieron algunos trastos, y colocándoles al pie de la escalera, cerrada por una puerta de cristales, prendieron el fuego.

En el pátio había un faetón, colocado precisamente junto á la puerta de la escalera. El fuego iba á destruirlo, y varios sugetos lo sacaron á la calle.

Ya iniciado el incendio, llegó al Círculo un pelotón de ocho guardias civiles de infantería, los cuales se apostaron en la planta baja del edificio.

En la calle, llena de manifestantes, se decía que en el Círculo estaban aún los carlistas que habían hecho los disparos.

Muchos intentaban subir al segundo piso; pero impedíalo el humo, que llenaba la escalera.

Las Campanas de San Bartolomé anunciaron el fuego, y á las cuatro y media llegaban dos bombas.

No pudieron penetrar en la calle. Los grupos en ella situados, hicieron retroceder á los bomberos. Estos trataron de resistir; pero faltos de fuerza que apoyase sus propósitos, retiráronse frente á San Bartolomé.

En el entresuelo de la casa habita don Aureliano Vives, pariente del eminente actor Sr. Vico, con su esposa, hijos y su anciana madre, de cerca de noventa años de edad. La turba, que había asaltado el edificio, comenzó á quemar la puerta de dicho entresuelo, y apercibidos de ello sus habitantes, la abrieron, manifestando á la muchedumbre que nada tenían de común con el casino político establecido en el piso alto. Consintióseles entonces que saliesen de la casa, pero como estaban ardiendo los peldaños de la escalera, tuvo que utilizarse una ventana que da al pátio, por la cual fueron descolgando á los individuos de la familia, inclusa la respetable anciana. ¡Qué momentos de angustia pasaría la pobre señora!

Agitando un pañuelo blanco atado á un bastón é invocando la paz, que tanto necesitaban sus espíritus, pudieron dejar su morada y ponerse en salvo.

No es cierto, como se dijo anoche, que en el entresuelo que habitaba el Sr. Vives, fuera herido un individuo. Allí no ocurrió desgracia alguna.

Desde los primeros momentos acudieron los teniente Alcaldes Sres. Vives Liern y Bertomeu y los concejales Sres. Dualde y Codoñer. Pero no acudió fuerza armada, que era lo que hacía falta.

Gracias á un pozo que hay en el pátio, se logró extinguir el incendio, y permitió que el comandante de la brigada de Bomberos, Sr. Cuevas, y otras personas acompañados de una pareja de la Guardia civil, subieran al local del Círculo, abriéndose camino á través de los obstáculos que cortaban la comunicación.

En el interior del local encontraron á dos individuos, uno de ellos el conserje, y practicado un reconocimiento en el terrado de la casa vecina, hallaron hasta cinco hombres más y dos mujeres.

Llegó en esto el juez de guardia, señor Beltrán, el cual comenzó á instruir las primeras diligencias.

Pocos momentos después llegaba un escuadrón de lanceros de Sagunto, primera fuerza del ejército que salió de los cuarteles.

Al llegar la caballería se repitió lo ocurrido en la plaza Villarrasa. Un centenar de manifestantes abandonó la calle de Valldigna y se dirigió á la

Casa residencia de los jesuitas

Está situada en la calle de Cadirers, frente al local de los juzgados. El edificio, es nuevo, ocupando el solar de la anterior casa de Correos. Las espaldas dan á la estrecha calle de Valencians.

Los padres jesuitas, advertidos del peligro, cerraron la puerta en el preciso momento de llegar la avanzada de los grupos.

Gruesas piedras eran arrojadas á los balcones, rompiendo todos los cristales. Tanto de la fachada principal como de la posterior.

La operación duró cerca de una hora. Un grupo se dedicó á violentar la maciza y pesada puerta. Primero utilizaron adoquines. Cuatro ó cinco sugetos daban recios y continuados golpes á la puerta. Esta no cedía, pero pronto llegó otro individuo enarbolando un pico de albañil, del cual se apoderó en una obra inmediata.

Al fin, cedió la puerta á tan continuados empujes. Saltó la cerradura, y libre la entrada, penetraron los agresores en el pátio.

Un cancel de madera incomunicaba el pátio del resto del edificio. En la planta baja hay un despacho: penetraron en él, destruyeron los muebles, arrancaron el retrato del Papa León XIII, que adornaba la sala, sacáronlo á la calle, destruyéronlo, y por último, hicieron una hoguera con los muebles amontonados en el zaguán.

Durante toda esa larga operación, que duró cerca de una hora, acudió á la calle de Cadirers el teniente alcalde Sr. Martínez Bertomeu y el concejal Sr. Dualde, los cuales aconsejaron cesase el destrozo. Pero tampoco acudió fuerza pública.

Las llamas envolvieron toda la planta baja. El fuego tomaba gran incremento y amenazaba enseñorearse de todo el edificio y propagarse á los inmediatos.

Un vecino acudió al gobierno civil y puso en conocimiento del Sr. Sapiña lo ocurrido en la Casa Residencia. Pidió auxilio al capitán general, y éste, que ya tenía fuerzas dispuestas, envió un escuadrón de

lanceros de Sagunto. A carrera tendida y sable en mano los soldados, penetraron por la calle de Calatrava, dando una carga en la de Cadirers.

Despejaron aquel sitio, pero ya el fuego había alcanzado su mayor desarrollo. Las llamas casi obstruían la calle.

Pocos momentos antes de las siete llegaban dos bombas. Para llegar hasta el edificio fué necesario la protección de la caballería. Los grupos, apostados en la Corregería, oponíanse á que pasasen los bomberos. Uno de éstos recibió una pedrada, produciéndole leve contusión.

Cuando la caballería logró despejar la calle, los Padres jesuitas, que aún permanecían en el edificio, dedicáronse á extinguir el fuego, arrojando abundante agua. Algunos vecinos y dos municipales les auxiliaron desde la calle. Gracias á estos esfuerzos, logró dominar el incendio, que ya no ofrecía mayor peligro al llegar las bombas.

También acudieron varios concejales.

En la Iglesia del Corazon de Jesús

Después del incendio de la Casa-Residencia, algunos de los que habían tomado parte en él marcharon hácia la iglesia de la Compañía, con objeto, sin duda, de repetir la escena.

Diez ó doce individuos principiaron á lanzar piedras á la fachada. Rompieron las piedras de luz colocadas en el gran roseton de la frontera, y aún ocasionaron otros desperfectos en las imágenes y adornos de la puerta.

Una carga de caballería impidió que continuara el destrozo.

La bandera roja

Ciertos elementos, ajenos, seguramente, á todos los partidos, y que creemos rechazarán todos los de Valencia, aparecen siempre en días de trastornos, y no habían de faltar ayer. Con asombro é indignación general apareció por la calle del Mar, á las tres de la tarde, un grupo de gente desarapada, guiado por un jóven que llevaba un largo liston de madera, al que había atado un paño rojo. Seguíanle tres ó cuatro cocenas, en su mayoría, de muchachos, dando vivas á la República. Así pasearon durante un par de horas las calles de la ciudad sin que nadie les molestase.

El público les veía pasar sin dar importancia alguna á aquella manifestación, pero indignaba á las personas sensatas, la pasividad de los agentes de la autoridad, que nada hicieron durante aquel tiempo para disolver el pequeño grupo de arrapiezos. Hubiera bastado que una pareja de individuos de vigilancia ó de guardias municipales les cerrase el paso y les arrebatase aquella enseña, para disolverlos; poniendo fin al triste espectáculo que daban por las calles.

El coche destrozado

En el pátio de la casa de la calle del Portal de Valldigna, en la que está instalado el Círculo tradicionalista, encontraron los asaltantes del edificio un faeton. Tratóse primero de meterlo en la cochera, pero algunos hombres se apoderaron de él sacándolo á la calle. Entonces saltó sobre la cubierta del faeton un individuo y comenzó á patearlo: otro abrió la portezuela y lanzó al aire uno de los almohadones. Aquello fué la señal del destrozo. Empujado por multitud de brazos, fué conducido hácia la calle de Serranos y plaza de San Bartolomé, y apoderado del carruaje un pequeño grupo, comenzó á destrozarlo entre risotadas y gritos. El faeton fué conducido por las calles más céntricas de Valencia, y pa-

sándolo, para mayor irrisión, por frente al gobierno de provincia, lo llevaron al puente del Real, y desde allí lo arrojaron al río. Parece que permanecía á la familia que habita el piso principal de la casa donde está el Círculo carlista.

Tampoco hubo dependientes de la autoridad que cortasen aquel desahogo incivil de gente aviesa, que rechazarán por igual todos los partidos y todas las personas sensatas.

Los Heridos

En el plaza de la Estacion, junto á la verja, de resultas de una cuestión habida entre un grupo de sugetos cuando subía al carruaje el señor marqués de Cerralbo, hubo un herido de una pedrada en una mano y dos de garrotazo en la cabeza. No fueron curados en ningún establecimiento público.

En la plaza de Villarrasa fueron heridos el redactor principal de «La Correspondencia» de quien hablamos en otro lugar; un jóven que se encará con un grupo preguntando por qué tiraban pedradas, y recibió una detrás de la oreja izquierda, de la que manaba abundante sangre, llevándole los agentes de seguridad á la casa de Socorro, donde fué curado, y al juzgado después para declarar; una mujer, de un golpe en la region posterior del cuello, de pronóstico reservado, asistida en el hotel de Roma; uno de los conductores del carruaje del marqués de Cerralbo, herido contuso en el lado izquierdo del cuello, auxiliado en el mismo hotel.

En el Círculo tradicionalista, Ramon Blasca Gomez, de 24 años, y oficio zapatero herido de un tiro en el brazo derecho, con fractura del mismo, lesion calificada de grave. Ingresó en el Hospital á las cinco de la tarde. En este punto hubo otro herido de un palo en la cara, no habiéndose presentado á que le curasen en las casas de Socorro ni el Hospital. Decíase de otro herido de un balazo en el pecho, lo cual no se comprobó.

En la Compañía fué descalabrado un bombero de una pedrada.

A las once de la noche presentóse á que le curaran en la casa de Socorro Vicente Correo, de 21 años, vecino de Borbotó. Tenía un corte extenso en la mano derecha, producido, según manifestó, con un vidrio, al cojer una piedra en la plaza de Villarrasa.

El juzgado

El juez de guardia, que era el de Mar, Sr. Beltrán, acudió con el actuario á la plaza de Villarrasa á incoar el oportuno sumario por las agresiones que se cometían, y apenas instruidas las primeras diligencias, hubo de trasladarse precipitadamente á hacer lo propio en el Círculo carlista que era pasto de las llamas, y de allí, á los pocos momentos, al edificio de la Compañía, por igual motivo.

Reclamóse el auxilio del juzgado del Mercado, que lo despemña el Sr. Vila, y acudió, haciéndose cargo de las dos causas por incendio, delitos cometidos en su distrito, recibiendo declaración y dejando en libertad á los hombres y mujeres detenidos por la policía en el Círculo tradicionalista, por aparecer irresponsables.

A las once y media de la noche recibióse un atestado dando parte del incendio de las garitas del resguardo, y el Sr. Beltrán salió del juzgado con el actuario en un carruaje á comenzar las diligencias del cuarto sumario, no habiendo detenidos por ninguna de ellas.

Gacetilla

El vapor «Puerto-Mahon» á causa del temporal de estos dias no pudo abandonar ayer las aguas de Barcelona, y habiendo salido á las tres de la madrugada de hoy, ha llegado á Alcudia á la una de esta tarde, de cuya bahia saldrá para este puerto á las diez de la noche.

El «Nuevo-Mahonés», emprenderá su viaje á Palma á las cinco de la tarde de mañana si abonanza el tiempo.

La Direccion general de Beneficencia y Sanidad, ha dispuesto que el dia 30 del actual se contraten, por medio de subasta, los servicios de hospederia, fonda, cantina, alumbrado, lavado, colada y planchado de ropas del Lazareto sùcio de este puerto, con arreglo al pliego de condiciones, suscrito en el «Boletin Oficial» de dia 22 de Marzo último.

Dicha subasta se celebrará en el Gobierno civil de esta provincia.

Con arreglo á lo dispuesto en Real orden del 7 de Diciembre de 1888, para la agencia del Real Decreto de 2 de Noviembre del mismo año, han de proveerse por concurso de ascenso, las escuelas elementales de niños de Petra, Artá y Llummayor, dotadas con 1.100 pesetas cada una.

Por concurso único deben proveerse también la de niños de Llumasanas con 500 pesetas y la de niñas de Oriente con 275 pesetas.

Y por concurso de traslado la elemental de niñas de esta ciudad dotada con 1.375 pesetas.

Además del sueldo los maestros disfrutará habitación para sí y su familia y el producto de las retribuciones de los niños que puedan pagarlas.

Los aspirantes dirigirán sus instancias al rector de la Universidad, debiendo presentarlas en la Secretaría de la Junta Provincial, durante treinta dias á contar desde el siguiente en que el «Boletin Oficial» de la provincia publique el concurso.

La compañía de seguros sobre la vida «La Equitativa», de los Estados-Unidos, de la que es agente en esta Isla D. Juan T. Vidal, después de arrojar un brillante balance en fin del año último, ha efectuado durante el primer trimestre del presente, seguros que se elevan á la suma de cincuenta millones de duros.

Los Sres. Lucena y Pita, especialistas en la confeccion de camisas, dueños del comercio de la calle Nueva número 31, deseando dar mayor impulso á su establecimiento están haciendo los preparativos indispensables para trasladarlo á la mayor brevedad á la casa que antes ocupaba el disuelto casino «Nueva Union» situada en la misma calle número 37.

Se nos dice que en Barcelona circulan muchas monedas de medio duro con el busto de Isabel II y el año de 1867, falsas: Su peso es menor que el de las legítimas, y las letras del canto son muy borrosas.

Las cuotas, que los Ayuntamientos de esta Isla deben satisfacer para cubrir el déficit que resulta en el presupuesto provincial ordinario correspondiente al año próximo 1890-91, son las siguientes:

Mahon	37 488.12	pesetas
Ciudadela	16.898.10	»
Alayor	9.568.96	»
Mercadal	5.389.52	»
Villa-Cárlos	2.298.72	»
Ferrerias	2.066.64	»

Se halla en Palma el Comisario general de la Orden franciscana Fray Gerónimo

Aguiló, Director de la «Revista Franciscana».

El Gobernador civil de Barcelona, señor Antúnez, ha dispuesto el cierre de varios establecimientos de aquella capital, por dedicarse á juegos prohibidos, disponiendo además que fuesen sus dueños entregados á los Tribunales de Justicia.

Nos parece muy acertada la medida y veriamos con gusto que tuviese muchos imitadores.

La recaudacion obtenida por las Aduanas de la Península é Islas Baleares durante el mes de Marzo último ascendió pesetas 10.782.003, ó sean 1.826.891 pesetas más que en igual mes del año anterior.

Los aguardientes han tenido 765.609 pesetas de aumento en la recaudacion, los petróleos 7.984 pesetas y los trigos pesetas 40.328.

Las Aduanas que tuvieron alza fueron las de Alicante, Almería, Badajoz, Barcelona, Cáceres, Cádiz, Castellon, Coruña, Granada, Guipúzcoa, Huelva, Huesca, Madrid, Málaga, Orense, Oviedo, Pontevedra, Santander, Sevilla, Tarragona, Valencia, Vizcaya, Zamora y Baleares.

La carga que ha conducido esta mañana de Palma el vapor-correo «Nuevo-Mahonés» es la siguiente:

36 sacos patatas; 6 id. habichuelas; 9 bultos sillas; 2 sacos cebollas; 12 id. corteza de pino; 8 cestos naranjas; 120 sacos yeso en polvo; 4 cuartines anisado; 78 cajones ladrillos; 10 sacos arroz; 6 id. jabon; 40 medias pipas vino; 25 cemento; 4 cubetas higos secos; 1 saco ajos; 2 fardos pieles curtidas; 1 pipa aguardiente de caña; 80 cajas petróleo; 1 barril aguardiente; 24 barriles vino; 3 cestos fideos; 20 sacos arroz; 2 bultos jarcias; 4 id. clim vegetal; 2 cuartines anisado; 1 cesto almidon, y otros efectos.

Según real orden de 1.º de los corrientes parece será un hecho que la segunda brigada del tercer tercio de reserva de Infantería de Marina, que se encuentra actualmente en Valencia, trasladará su residencia á Palma como demarcacion de la misma.

En Sóller es tanta y tan activa la demanda de naranjas por parte de Francia, que dicho artículo alcanza en la actualidad el precio de 10 pesetas la carga, lo cual rinde pingües negocios.

No sucede así con los limones, que solo alcanzan el precio de 7 pesetas por igual concepto y obtienen poca demanda.

Debido á un fuerte temporal, ha naufragado en las aguas de Boudue, cerca de Taraman, el laud «Union», de la matrícula de Sóller, perdiéndose todo el cargamento de naranjas, salvándose pero la tripulacion casi por milagro.

Ayer debía salir de Palma para Barcelona el vapor «Bellver», con objeto de seguir el viaje á Tierra Santa, embarcándose en él algunos peregrinos de Palma.

El miércoles último poco despues de haber salido de este puerto el vapor «Nuevo-Mahonés», avistó en la costa S. otro vapor, al parecer fondeado, que solicitó ponerse al habla, previas las oportunas señas con las luces reglamentarias.

Acercóse en efecto el «Nuevo-Mahonés» al otro vapor que resultó ser el «Cataluña», de la Harinera Mallorquina, que había salido de Palma para Niza la tarde del martes.

El capitán del «Cataluña» suplicó al del «Nuevo-Mahonés» que comunicara á sus armadores en Palma que se había visto precisado á correr el temporal, ya en el golfo de Leon, y refugiarse al abrigo de la costa de Menorca, hasta que abonanzase el tiempo.

A bordo del «Cataluña» no ocurría la menor novedad.

En el sorteo nacional celebrado en Madrid el dia 10 del actual, han obtenido premio de 1.500 pesetas el billete número 6.324 despachado en la Administracion del señor Hernandez.

Mañana viernes día 18 se cierra el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que debe celebrarse en Madrid el sábado próximo dia 19 del actual.

Premio mayor: 140.000 pesetas.

Precio del billete entero, 50 pesetas.

Id. de la fraccion ó décimo, 5 pesetas.

Merced á las repetidas lluvias caidas durante el pasado mes de Marzo en Mallorca y á una prodigiosa fuerza de vegetacion á veces frecuente en dicha isla, los habaras, destrozados por el granizo y las heladas, han vuelto á retoñar habiéndose presentado nuevos piés, lozanos y cargados de flor á punto de presentar una nueva cosecha con la cual no contaban, de seguro, los labriegos y cuya prespectiva es para consolar la afliccion causada por el mencionado desastre: y como ya á no producirla el viento ó algun nuevo meteoro acuoso, no hay que temer calamidad atmosférica tal como la helada ú otra análoga, es de esperar que la recoleccion de las habas será algo más que mediana.

Habana 27 de Marzo de 1890.—Oro español de 241 á 241 1/2; cambio firme. Giros sobre los Estados-Unidos á sesenta dias: oro, del 8 3/4 á 9 1/4, premio; corte plazo de 9 3/4 á 10; sobre Lóndres, 19 3/4; sobre París, de 5 1/8 á 5 1/2 premio. Mercado de azúcares, quieto.

La misma profusion con que hoy se ofrecen al público los periódicos de modas, demuestra que éstos son una verdadera necesidad doméstica de nuestra época.

Pero las señoras, y muy especialmente las madres de familia, deben asesorarse antes de hacer la eleccion de un periódico de modas, de si éste responde realmente al objeto que se proponen al suscribirse.

Para merecer la confianza de las madres de familia, y el aprecio del público femenino en general, un periódico de modas ha de estar hecho de tal suerte, y contar con elementos tales, que las señoras de todas las clases de la sociedad encuentren en él, cada cual desde su respectivo punto de vista, la satisfaccion de sus gustos y de sus necesidades, en todo cuanto á la «toilette» propia y de sus hijos se refiera. Esto es, que reuna y armonice en hábil consorcio lo sencillamente agradable con lo eminentemente utilitario y práctico; que para unas sea el auxiliar irremplazable del buen gusto para seguir la moda, y para otras un guía discreto, un consejo útil capaz de reportar economías «que compensen con creces el costo de la suscripcion».

El llenar escrupulosamente estas condiciones, es lo que ha valido á «La Moda Elegante» su largo éxito de cuarenta y ocho años, y la preferencia con que las señoras distinguen á este antiguo y acreditado periódico, preferencia plenamente justificada por el incansable esmero con que su Empresa cuida de mejorarlo cada día, como lo prueban sus últimos números, con gran variedad de elegantísimos modelos de primavera, que todas las señoras deben consultar.

Recordaremos á nuestras lectoras que la Administracion de «La Moda Elegante» (Alcalá, 23, Madrid), envía un número de muestra y el prospecto con las condiciones materiales de la suscripcion, á cuantas señoras de Madrid y provincias se sirvan pedirlo por carta al Administrador.

Los pasajeros llegados de Palma esta mañana en el vapor-correo «Nuevo-Mahonés» son los siguientes:

D. Francisco Pizá; Pablo R. Cardona; Domingo Mari; Pedro Valleriola; José Gual; José Florit y un hijo; Catalina Guardia y un hijo; Miguel Pons; Domingo Benager; dos Guardias civiles; Antonio Bals y seis más quintos; un Capellán, un veterinario y cinco individuos; Julio Mora; Francisco Morillo; J. Meiller; Miguel Ponsseti; C. Villalonga; Pablo Mirallés; L. Gual; Diego Bals y un menor.—Total 36.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 17.—1 buey, 248 kilos, Son Calápet. y 5 carneros, 56, Binixica Nou.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 16.—9.45 n.

Los ministeriales temen que el Gobierno sea derrotado en la cuestion de los créditos que solicita el Ministro de Marina.

Al General Salcedo le han sido impuestos dos meses de arresto en la Ciudadela de Pamplona.

Madrid 16.—10.15 n.

En el Senado se ha dirigido al Gobierno una interpelacion sobre los sucesos de Valencia.

En el Congreso continúa el debate sobre los créditos que para su departamento pide el Ministro de Marina.

Ha regresado á esta Côte el General López Dominguez.

El General Martinez Campos ha estado á Palacio para cumplimentar á S. M. la Reina-Regente.

En Alicante esperaban en la estacion al General Dabán algunos Jefes y Oficiales vistiendo uniforme.

Los anarquistas de Valencia protestan que hayan tenido participacion en los tumultos ocurridos con motivo de la llegada del Marqués de Cerralbo.

Madrid 16.—10.44 n.

Anúnciase que S. S. el Papa expedirá en breve una importante encíclica sobre la cuestion social.

Se tienen noticias contradictorias de los progresos del comercio alemán en el interior del Africa.

Madrid 17.—1.30 madrug.

Dícese que el General Salcedo cumplirá su arresto en un castillo de la Coruña.

Las Cámaras de Comercio proyectan celebrar una Exposicion Universal con motivo del centenario de Colon.

Madrid 17.—9.15 m.

París.—Continúan las reuniones preparatorias de los obreros para la gran manifestacion del dia primero de Mayo.

El Ministro del Interior, Mr. Constans, ha conferenciado con los jefes de policia para adoptar las oportunas precauciones con motivo de dicha manifestacion. Témense desórdenes.

COTIZACIONES

Barcelona 16.—4'30 t.	
4 por ciento Interior.	75'60
4 por ciento Exterior	77'50
4 por ciento Amortizable	88'75
Billetes Hipotecarios de Cuba	106'87
Banco Hispano-Colonial	62'50
Ferrocarril de Barna. á Francia.	36'00
Id. del Norte de España.	79'80
Id. de Orense	18'75
Id. de Almansa.	000'00
Ferrocarril de T. B. y Francia	00'00
Id. del Norte	83'00
Id. de Orense	00'00
Id. de Almansa.	77'00
Obligaciones C. ^a Transatlántica	89'87
<i>Empeños del Casino Mercantil</i>	
Interior	00 rs. vn. paga alcista.

Madrid 16.

4 p. Interior.	75'55
4 p. amortizable	88'70
Bilts. Hipos. de Cuba.	106'55

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. Aniceto papa y mártir y la beata Maria Ana de Jesús virgen.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Merced en Sta. Maria.

Parroquia Sta. Maria, mañana por la noche se practicará la devocion del Viacrucis y despues la sagrada Corona de los Dolores de Maria Santísima; á ruego de piadosas Señoras.

Santo de mañana

S. Eleuterio obispo y mártir y S. Andrés Hibernon.

Movimiento del Puerto

Entrados el 17

De Palma vapor «Nuevo-Mahonés» capitán D. Francisco Cardona con 19 trips. efs. y la correspondencia.

ANUNCIOS

Administración de Loterías de

1.^a clase n.º 5 de Mahon.

3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 19 de Abril.

Ha de constar de 32 mil billetes al precio de 50 pesetas el billete, divididos en decimos á 5 pesetas distribuyéndose 1632 premios importantes 1.168.000 pesetas de la manera siguiente:

1 de	140.000
1 de	80.000
1 de	40.000
2 de 10.000	20.000
24 de 3.000	72.000
1300 de 500	650.000
99 aprox. de de 500 ptas. cada una, para los 99 números restantes de la centena del obtenga el premio de 140.000 pesetas	49.500
99 aprox. de 500 ptas. por los 99 núms. id. de la centena del que obtenga el premio de 80000 pesetas	49.500
99 aprox. de 500 ptas. por los 99 números id. de la centena del premio de 40.000 pesetas	49.500
2 id de 4.000 ptas para los números anterior y posterior al del premio mayor	8.000
2 id de 3.000 ptas. pa-	

ra los números anterior y posterior al del premio segundo 6.000
2 id. de 1.750 para el premio tercero 3.500

1632 1.168.000

Mahon 11 de Abril de 1890 — El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Para vender

Lo está la casa de la calle del Arraval número 58. Para su ajuste dirigirse al Notario D. Francisco Andreu.

ZACARIAS SOLA

Llegado á esta ciudad ofrece sus servicios al público en el arte de dorar, platear, nikelar y platinar, reparando cuantos objetos se le presenten referentes al culto católico y casas particulares. á unos precios sumamente módicos. Vive calle Hannóver núm. 32.

SE VENDE

un caballo negro, capado, edad cinco años, informará D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia núm. 34.

Para vender

Con poco capital se puede adquirir una casa recién construida en la calle de San Clemente de esta ciudad. Informarán calle de S. Jorge núm. 27.

Para vender

Lo está la casa números 14 y 16 de la calle de S. Nicolás de esta ciudad y número 34 de la calle de Sta. Teresa. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

MR. PRADÈRE

pongo en conocimiento del público, que los cristales de roca que hasta la fecha los vendía á 20 ptas, los mismos se venderán á 10 ptas. anteojos á 2 ptas. par, anteojos color á 1, 2 y 3 ptas.

CALLE NUEVA, NUM. 19.

Para vender

Lo está un huertecito en el camino de las Fontanillas (Villa-Carlos). Se dará por un precio módico. Informes calle Arraval n.º 1 y en Villa-Carlos calle Mayor n.º 79.

En venta

Lo está una viña de 6.000 cepas con su correspondiente casita, cisterna y pocilga situada en este término en el arranque del camino que conduce á Malbuger. Informará el Notario D. Pedro Orfila.

En venta

Lo está la casa núm. 12 de la calle del Arraval de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

En venta

Lo están las fincas siguientes:
1.º Una casa situada en esta Ciudad, calle de la Arravaleta n.º 21.
2.º Otra casa también en esta Ciudad, Calle de la Iglesia n.º 12
3.º Una Estancia conocida por Pont de Libertó con casita de recreo, situada en este término y parage llamado Libertó. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Aviso

En el almacén número 4 Rampa de la Abundancia (al lado del almacén de muebles), se venden FIDEOS de Barcelona de 1.^a, al precio de 27 céntimos de peseta la libra de 400 gramos.
Azucar dorado Habana á 0'75 céntimos de peseta el kilo.

GRAN HOTEL CENTRAL

DE ESPAÑA Y AMERICA

PARIS 56, RUE LAFAYETTE

S. MARTIN

56, RUE LAFAYETTE PARIS

Léase todo el anuncio y guárdese que algún día será útil

Situación de primer orden, en la grandiosa calle Lafayette, 56, el punto más céntrico de París. Próximo á las Estaciones férreas del Est, Nord, y Ouest Saint-Lazare.

Edificio expresamente construido para hotel: 2 fachadas: 75 balcones á la calle.

80 cuartos y salones de 3 á 15 francos por día, espaciosos y ricamente amueblados. Todos con balcones á la calle.

Departamentos para familias.

Ascensor sirviendo todos los pisos.

Caloríferos en los Salones.

Teléfono, en comunicacion con todos los abonados de París.

Restaurante á todas horas por Carta, á precios fijos: Desayuno 1 fr. 50. Almuerzo 3 fr. 50, vino comprendido.—Comida 5 fr., vino comprendido.

Cocinas francesa y española.

Gran salon-comedor en la planta baja, con ricos cuadros de pintura y con preciosas vistas á la calle Lafayette, capaz para 80 cubiertos.

Pension de familia al mes y á precio conveniente. Por una semana 7 días, cuarto, desayuno, almuerzo y comida, por persona 84, 105, 126, 140, 175 francos.

Temporada de invierno: de 1.º de Noviembre al 31 de Marzo.—Pension y cuarto, todo comprendido, desde 12 francos al día.—Arreglos ventajosos para familias.

Sala de baños é hidrotapia.—Peluquería.—Intérpretes de todas lenguas, con preferencia la española.

Salon de lectura, piano, biblioteca, anua-

rios, guías, álbums de fábricas españolas y francesas, y muchos periódicos españoles y americanos.

Señas de españoles y americanos residentes en París.—Coches de lujo, de abono, el día y á la hora.

Reunion de familias distinguidas de la Península, Cuba, Filipinas, Puerto-Rico, Portugal, Argentina, Bolivia, Brasil, California, Chile, Colombia, Costa-Rica, Dominicana, Ecuador, Guatemala, Haiti, Honduras, Méjico, Nicaragua, Paraguay, Perú, Salvador, Uruguay, Venezuela.

Único Hotel Español y Americano en París

Consejo.—Los viajeros durante el camino, lo menos cinco horas antes de la llegada á París, harán bien en telegrafiar así:

Hotel Central, 56, Rue Lafayette, Paris

Llegaremos á tal hora, tantos minutos.—Estacion tal (Est, Lyon, Nord, Orléans, Ouest Montparnasse, Ouest Saint-Lazare, la que sea de llegada). Apellido del viajero. Un representante del Gran Hotel Central con el telegrama en mano, saldrá hácia el andén de la Estacion á esperar al viajero, evitándole las molestias del registro de equipages, eleccion de coche, procurando que desde que llegue á esta gran ciudad tenga quien le acompañe y quien le sirva. Los viajeros pueden escribir ó el telegrafiar, pidiendo se les guarde la correspondencia, la habitación, y que se salga á esperarlos en las Estaciones ó en los puertos de España, Francia, Inglaterra é Italia.

LA CATALANA

COMAÑÍA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS Á PRIMA FIJA

Única en su clase domiciliada en Barcelona

Capital social 20 millones de reales

Comisionado principal en la isla de Menorca

D. PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ

CLAVE DE LECTURA

POR EL PROFESOR

D. BARTOLOMÉ ALLÉS PONS

Obrita destinada á servir de paso ó tránsito entre el conocimiento de sílabas y la lectura corriente.—Lleva la aprobacion de la Autoridad eclesiástica.

Consta de 110 páginas, en tres partes, letra gradual y papel agarbanzado.—Su precio, 0'75 pesetas ejemplar.

Pedidos al autor, San Roque, 18, ó al editor D. Miguel Parpal, Bastion, 39.—Mahon Imprenta.

Panteon

En esta imprenta informarán de quien vendería un panteon de patio del Cementerio antiguo.

Nodrizza

Una que desea colocacion. Leche de 8 meses. Vive calle S. Lorenzo núm. 82.

Piano

Hay uno para vender en la calle Cos de Gracia, 39, propio para un aprendiz.

Máquina

Una para coser movida á pedal hay para vender en la calle de la Iglesia núm. 22.

Yeso en barra

PARA LAS ESCUELAS

superior calidad, en cajas de cien barras 2'50 ptas. caja. Imprenta de M. Parpal.

TINTA NEGRA

para escribir; en botellas de litro, medio litro y cuarto de litro.

También se vende suelta á precios módicos, Bastion, 39, Imprenta.

Para vender

Un carreton y un caballo capado de 4 años de edad.

Informes, Calle S. Roque n.º 35.

Para alquilar

Lo está el primer piso de la casa calle del Castillo número 23. Informarán en la misma calle número 26.

Algarrobas

Se venden á 4'50 ptas. los 40 kilos en la calle de Hannóver núm. 8 frente la Plaza vieja

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.